



Año **XVII** - Número **866** | 30 de **DICIEMBRE** de **2024**

NOTICIAS MARISTAS

MARISTAS DE CHAMPAGNAT | CASA GENERAL | ROMA | WWW.CHAMPAGNAT.ORG

INSTITUTO MARISTA

GUÍA ADMINISTRATIVA ECONÓMICA FINANCIERA

El Consejo General aprobó la Guía Administrativa Económica Financiera del Instituto de los Hermanos Maristas de las Escuelas en septiembre de 2024. Esta Guía aborda un conjunto de políticas y orientaciones para los organismos de gobierno y gestión de las diferentes entidades canónicas y civiles de responsabilidad marista, basadas en el Derecho Canónico y el Derecho Propio. Esta prioridad surgió en el XXII Capítulo General, que estableció una pauta para la gestión y uso de los bienes: “Desarrollar políticas administrativas, financieras y de recursos humanos, basadas en principios éticos, en todos los niveles, en forma de un Vademécum o Guía.” A partir de esta recomendación, el Gobierno General promovió la reflexión y el análisis en diversos niveles del Instituto, a través de un equipo ad hoc vinculado al Consejo Internacional de Asuntos Económicos del Instituto.

El Hermano Ernesto Sánchez, Superior General, destaca en la presentación del documento que “las estructuras jurídicas gobernadas y gestionadas de modo profesional, con transparencia y compromiso de hermanos y laicos, son un instrumento para favorecer la encarnación del carisma en las diversas realidades concretas, buscando la vitalidad, viabilidad y sostenibilidad”.

El hermano Jorge Gaio, Ecónomo general, subraya que “este instrumento establece un conjunto de Políticas y Orientaciones para los órganos de gobierno y gestión del Instituto, en sus diferentes niveles, que ayudan a concretar los elementos estratégicos contenidos en la propia Ley, con el fin de apoyar la vida y misión marista”. Una de las Políticas de la Guía Administrativa se refiere al modelo de financiación del Instituto, aprobado «ad experimentum». Esta política trata de la contribución de las Unidades Administrativas, así como de la estrategia de creación de fondos financieros restringidos y donaciones voluntarias destinadas a desarrollar proyectos con vistas a la sostenibilidad económica y financiera.

El Economato General presentará en breve un calendario de lanzamiento en línea al que se invitará a las personas y organizaciones interesadas de las Unidades Administrativas.

[Acceda a la Guía Administrativa en este enlace](#)



**GUIA
ADMINISTRATIVA**
ECONÓMICA FINANCIERA



208 ANIVERSARIO DEL INSTITUTO MARISTA

San Marcelino fundó a los Hermanos Maristas al acoger a los primeros discípulos en la pequeña casa de la parroquia de La Valla, el **2 de enero** de 1817. [En este enlace puedes leer el relato de este momento según las palabras del fallecido H. Seán Sammon, antiguo Superior General, en el libro Un corazón sin fronteras.](#)

“NUEVOS CONSTRUCTORES DEL HERMITAGE” FINALIZA EN MANZIANA EL CURSO PARA FORMADORES

Con motivo del bicentenario de la fundación de la Casa Madre de Notre-Dame de l’Hermitage, se propuso para todo el Instituto el curso para formadores denominado «Nuevos constructores del Hermitage», que tuvo lugar en Manziana del 1 de febrero al 25 de noviembre de 2024. El equipo de formadores, en colaboración con el Secretariado Hermanos Hoy, estuvo integrado por los hermanos César Rojas (Norandina), Juan Castro (MDA) y Michel Maminaiina (Madagascar).



El Hermano Alexnys José Flores Espinoza, participante del curso y miembro de la Provincia Norandina, comparte a continuación la experiencia vivida por el grupo.

Soñemos juntos la construcción de un nuevo Hermitage en la formación inicial a la vida religiosa marista

La experiencia de formación del programa “Nuevos constructores del Hermitage” propuesta por el Instituto a través del secretariado Hermanos Hoy, ha representado para los hermanos participantes una valiosa oportunidad durante el año 2024. Más allá de las enriquecedoras vivencias como comunidad internacional durante los diez meses del curso, esta iniciativa se ha convertido en un espacio propicio para revitalizar los procesos de formación inicial del Ins-

tituto de los Hermanos Maristas en sus diversas etapas: Aspirantado, Postulantado, Noviciado y Escolasticado. Así, se abre un horizonte común para construir y aportar, de manera significativa, al futuro de la Vida Religiosa Marista como Hermanos.

Durante diez meses, nos reunimos en la pequeña localidad de Manziana, en Italia, cerca de Roma, un total de 22 hermanos participantes provenientes de distintas regiones del mundo marista. Nuestro propósito fue profundizar en diversos temas fundamentales, como la interioridad, el acompañamiento, la oración, el

discernimiento, la espiritualidad, la vida comunitaria, la Pastoral Juvenil y Vocacional, la interculturalidad y la internacionalidad, entre otros aspectos de gran relevancia. Esta experiencia buscó capacitarnos para asumir con mayor preparación la misión de acompañar, desde nuestros respectivos contextos, a las futuras vocaciones maristas. Jóvenes de distintas partes del mundo que hoy, al plantearse un camino vocacional, encuentran en este proceso un apoyo para discernir y descubrir si la vida religiosa como hermano marista es verdaderamente su proyecto de vida.

Recuerdo que, cuando recibí la propuesta de participar en el curso el pasado mes de julio de 2023, por parte de mi Provincial, necesitaba algunos días para reflexionarlo. Finalmente, acepté y dije ¡sí! Admito que la noticia me tomó por sorpresa y, en un principio, la afronté con cierto temor. Percibía el curso como una experiencia extensa que implicaría grandes retos y exigencias personales. Y no me equivoqué: efectivamente, fue un desafío significativo para mí.

Sin embargo, al detenerme hoy y mirar hacia atrás, reconociendo el paso de Dios a lo largo de este tiempo, me doy cuenta de que el curso concluyó el pasado 24 de noviembre, y que los días no fueron tan largos como temía ni, mucho menos, en vano. Los aprendizajes adquiridos en estos meses representan, sin duda, nuestra mayor riqueza como futuros formadores maristas, comprometidos a continuar construyendo un camino fecundo junto a hermanos, laicos y jóvenes a quienes somos enviados.

En este sentido, me permito sintetizar lo que ha significado para nosotros la experiencia del curso de formadores “Nuevos constructores del Hermitage” durante el año 2024, orientado a preparar a los hermanos que apoyaremos y acompañaremos la formación inicial a la vida religiosa marista y la Pastoral Vocacional.

Como personas: El programa de formadores nos brindó, a lo largo de este año, una valiosa oportunidad para encontrarnos con nosotros mismos en diferentes dimensiones: vocacional, espiritual y humana. Ha sido un tiempo enriquecedor para redescubrir la gracia de compartir el camino con compañeros excepcionales, a quienes no solo consideramos, sino que sentimos como verdaderos hermanos.

Como religiosos: Nuestra identidad como religiosos, que nos une y nos pone en comunión con tantos hombres y mujeres en la Iglesia, se reafirma en la respuesta a la llamada de Dios en nuestras vidas. Durante estos meses de formación, hemos tenido la oportunidad de va-



lorar profundamente nuestra vocación marista, entendida como una conexión viva con Dios. El compartir fraterno entre tantos hermanos maristas que han participado en este programa nos ha permitido fortalecer esta identidad en un ambiente de comunión y aprendizaje mutuo.

Como Hermanos Maristas: Uno de los retos y aprendizajes más significativos que nos llevamos de este curso está relacionado con la multiculturalidad, la internacionalidad y la diversidad de nuestro Instituto. Estos aspectos, cada vez más presentes, nos invitan a trascender nuestras fronteras geográficas y provinciales para responder con generosidad a las necesidades donde somos llamados. Aunque este desafío no es sencillo de asumir, nuestra experiencia en el curso “Nuevos Constructores del Hermitage” nos ha ayudado a comprender la internacionalidad y la interculturalidad como dones que debemos explorar y valorar profundamente.

Como formadores: La cualificación para formador ha sido un proceso exigente, que nos retó a trabajar en equipo y a soñar juntos una nueva manera de acompañar la formación inicial de la vida religiosa marista, en sinergia con la Pastoral Vocacional. Este camino, recorrido como comunidad, ha contado con el apoyo constante del Secretariado “Hermanos Hoy” y la valiosa



Gracias, traductores

Las noticias de champagnat.org, que toda semana son divulgadas en nuestro boletín, son publicadas en 4 lenguas. Es un desafío que logramos gracias a la generosidad de algunas personas que dedican su tiempo a nos ayudar de manera gratuita. Desde el Departamento de Comunicaciones, agradecemos especialmente al H. Gilles Hogues (Canada - francés), Heloisa Afonso de Almeida Sousa (Brasil Centro-Norte - portugués), H. Jean-Pierre Cotnoir (Canada - francés), H. Jeff Crowe (Star of the Sea - inglés), H. Manoel Soares (Brasil Centro-Norte - portugués), Raquel Avendaño (Administración general - inglés y español) y Sara Coz (Administración general - inglés y español). Agradecemos también a otras personas que hacen las traducciones para otras publicaciones que no aparecen en Noticias Maristas.



colaboración de numerosos ponentes y especialistas. A través de diversos talleres y espacios de aprendizaje durante estos diez meses, hemos recibido herramientas, experiencias y conocimientos que sin duda marcarán nuestra labor como formadores en el futuro.

Sin embargo, mirando más allá... recordando las intuiciones del Padre Champagnat que supo responder a las realidades de su tiempo, en nuestro hoy, podríamos preguntarnos entonces, ¿Qué implica, en el contexto de estos términos formativos, una manera nueva de acompañar la formación inicial?

A nivel personal y como conclusión, considero que la formación vocacional marista, tras mi experiencia en este programa, nos desafía a promover procesos que realmente ayuden a los formandos a integrarse, aceptarse, crecer en libertad, madurar y desarrollar plenamente sus cualidades como personas. Todo ello, desde una perspectiva más humanizante, holística y altruista. Este desafío implica, quizá, abandonar esquemas formativos del pasado que respondieron a su contexto, pero que hoy necesitan renovarse.

Ser parte de "Nuevos Constructores del Hermitage" nos invita a "mirar más allá", al estilo de Champagnat, y redescubrir el valor de la innovación en la formación. En

otras palabras, como hermanos formadores del Instituto, estamos llamados a generar vida, a abrir puertas a una sabia nueva, esa que queremos sembrar en los futuros hermanos que darán continuidad a la misión marista en los años venideros.

Por tanto, la formación inicial de los jóvenes que llegan a nuestras comunidades en busca de un camino de discernimiento para responder, en compañía, al querer de Dios en sus vidas, es un aspecto fundamental que requiere ser renovado y actualizado, en sintonía con las realidades y necesidades del joven de hoy. Es importante reconocer que, en este proceso de discernimiento y formación, somos instrumentos del Espíritu, llamados a acompañar y abrir caminos para que estos jóvenes puedan alcanzar su propósito. Esto me lleva a reflexionar sobre la misión del formador, una tarea que sabemos no es fácil y que, en ocasiones, no siempre despierta el interés de muchos hermanos, sin embargo, a lo largo de este tiempo, he comprendido que, aunque el rol de formador implica grandes retos, también puede ser una experiencia de gracia y apertura del corazón. Es un servicio que nos invita a escuchar profundamente y a colaborar en el caminar de otros.

En definitiva, el arte de la formación como lo hemos aprendido en este programa requiere no solo de una buena cualificación teórica o práctica, Requiere, ante todo, una disposición interior: apertura de mente, corazón y, especialmente, apertura al Espíritu para acompañar y cultivar la VIDA en los demás.

Para finalizar, quiero expresar mi profundo agradecimiento al Instituto y, en particular, al Secretariado "Hermanos Hoy" en nombre de todos los hermanos participantes del programa "Nuevos Constructores del Hermitage" por el tiempo dedicado, la pasión y entrega para llevar adelante este ambicioso proyecto formativo del que esperamos cosechar grandes frutos.

(H. Alexnys José Flores Espinoza, Provincia Norandina)



STAR OF THE SEA

RETIRO ANUAL DE LOS HERMANOS MELANESIOS

Veinte Hermanos Maristas de la Provincia Star of the Sea, de la Región de Melanesia – que incluye las Islas Salomón, Vanuatu, Papúa Nueva Guinea y Bougainville – celebraron su retiro anual del 10 al 16 de diciembre, en Puerto Moresby, Papúa Nueva Guinea, con el objetivo de fortalecer los lazos comunitarios y planificar el futuro.

El retiro de este año, cuyo tema fue “Se hace camino al andar”, se centró en las bases establecidas durante su reunión inaugural, en 2023, la primera desde que el Distrito de Melanesia dejó de existir, en 2020.

El retiro, dirigido por el H. Bill Sullivan, abordó múltiples objetivos cruciales, y se centraron de manera especial en los desafíos únicos que enfrentan los Hermanos de la región de Melanesia, donde las comunidades son a menudo pequeñas y geográficamente aisladas.

“Reunirse significa, sobre todo, crear un vínculo, un sentido de fraternidad en Melanesia”, dijo el hermano John Hazelman, Delegado Provincial de Pasifika y coordinador del evento. “Esto es crucial porque las comunidades aquí son pocas y están muy distantes entre sí”.

El retiro representó un paso vital para permitir a los Hermanos preservar su identidad única y al mismo tiempo comprometerse plenamente con la Provincia.

El programa de este año ha sido cuidadosamente elaborado para incorporar varios elementos clave:

- Crecimiento espiritual: el retiro estuvo marcado por la oración y la contemplación, guiado por el hermano Bill Sullivan, de Australia.
- Mejora de habilidades prácticas: el retiro amplió su alcance para abordar desafíos específicos identificados durante la reunión anterior. Se prestó especial atención a:
 - habilidades de comunicación y seguridad en línea.
 - La vida comunitaria y su papel esencial en la vo-



cación de los Hermanos.

- Gestión del bienestar personal y la salud, centrándose en abordar las preocupaciones sobre la mortalidad prematura y la enfermedad entre los Hermanos.
- Desarrollo del liderazgo, haciendo hincapié en el principio de que “todos son líderes”.

Refiriéndose al retiro, el H. John dijo: “Creo que después de este encuentro, los hermanos melanesios regresarán a casa con un renovado sentido de orgullo y confianza, sabiendo que son parte de una provincia mucho más grande, no solo de sus propias comunidades y lugares”. Por su parte, el H. Jean-Marie Batick de Vanuatu dijo: “El evento brindó una oportunidad única para reunirnos, conectarnos y construir vínculos más fuertes, no solo socialmente sino también a través de debates significativos sobre temas importantes que enfrentamos en nuestras comunidades. Fue una oportunidad para compartir, escuchar y crecer en unidad como Hermandad”.

Las reflexiones de esta reunión se compartirán posteriormente con toda la provincia, dada la importancia de este significativo proceso, mientras la provincia se prepara para el próximo Capítulo Provincial, que se realizará a fines de 2025.

Celebraciones y profesión

Durante el retiro, dos Hermanos – el H. Jean Marie Batick de Vanuatu y el H. Finan de las Islas Salomón (Bougainville) – celebraron sus 25 años de servicio dedicado como Hermanos. Para completar la alegre ocasión, el H. Epalle renovó sus votos en una ceremonia profundamente emotiva, y reafirmó su dedicación a la Fraternidad. Esta celebración contó con la presencia del H. Peter Carroll, Provincial de Star of the Sea.

SANTA MARÍA DE LOS ANDES

SULLANA: “MARCELINO CHAMPAGNAT, PRESENTE”

Una nueva estrella con resplandor marista brilla en campos de la educación infantil en Sullana, Distrito Bellavista, en el Sector Perú de la Provincia Santa María de los Andes. La escuela 14904, sin nombre, treinta y ocho años impartiendo educación quiso nominarse y ahora se llama Institución Educativa N° 14904 “Marcelino Champagnat”. La Institución Educativa hizo públicamente la presentación de su nuevo nombre en la fiesta de nuestra Madre María Inmaculada, 8 de diciembre del año 2024.

La Institución Educativa N° 14904, fue creada con Resolución Directoral Zonal N°000389 el 2 de mayo de 1986. El claustro de maestros presente, sopesando varios antecedentes sobre la educación marista del Padre Marcelino Champagnat y considerando que este Educador-Maestro es Patrono de la ciudad de Sullana, desde el 5 de noviembre 2024 la institución ha sido nominada, con Resolución Directoral Regional

N°11377-Perú, Institución Educativa N° 14904 “Marcelino Champagnat”.

La Institución Educativa es una entidad que ofrece servicios de educación básica regular en los niveles de inicial y primaria, orientada a la vez a la formación integral de los estudiantes oficiales del Estado peruano, aplicando los nuevos enfoques pedagógicos, considerando sus necesidades e intereses de aprendizaje en un ambiente seguro, inclusivo y de sana convivencia permite a los alumnos desarrollarse de manera competente, en su contexto, en los valores de AMOR, TRABAJO y SUPERACIÓN.

Actualmente la Institución Educativa es dirigida por el Dr. David Armando Mondragón Sánchez, designado por concurso nacional de directivos; liderando una plana docente de 16 maestros y 2 administrativos para atender una población escolar de 340 estudiantes distribuidos en los niveles de inicial y primaria.

Todas las diócesis del mundo, culturas y ambientes sociales, dijo Marcelino Champagnat, entran en nuestros planes, especialmente si son más necesitados. Quizás también en su pensamiento estaba la escuela N° 14904, a la que hoy Marcelino da nombre, vida y misión.

Los Hermanos maristas del Perú no dudamos que los niños, que acuden día a día a esta escuela con su mochila al hombro, vayan acomodando en ella el espíritu marista, mariano y misionero con el fin de ser “buenos cristianos y honrados ciudadanos” y se interesen por conocer algo más de la vida de nuestro querido Fundador y Padre, recibiendo así inspiración y ánimo para hacer más viviente ese camino de amor, trabajo y superación trazado por la escuela. Es posible que el joven Montagne se haga presente hoy en esta humilde y emprendedora escuela sullanera y peruana. (H. Bernardino Pascual Juárez).



BRASIL CENTRO-NORTE

ASAMBLEA Y CAPÍTULO PROVINCIAL

La Asamblea y Capítulo de la Provincia Marista de Brasil Centro-Norte tuvo lugar en Brasilia, del 15 al 19 de diciembre, con el tema “Corazones ardientes, pies en camino”. Junto a los participantes, 77 hermanos y 15 laicos, estuvieron presentes el Superior general del Instituto Marista, el H. Ernesto Sánchez, y el Consejero General, el H. Óscar Martín Vicario. Y el hermano José de Assis Elias de Brito, quien asumió la jefatura provincial por un nuevo trienio, hasta 2027.

Antes del encuentro, el 14 de diciembre se lanzó el libro “Provincia Marista Brasil Centro-Norte: 20 años de vida y misión”, que recuerda hitos de la Unidad Administrativa, desde la reestructuración inicial hasta las conquistas más recientes.

La Asamblea Provincial comenzó oficialmente el 15 de diciembre con la Misa y el discurso del Provincial, Hermano Assis. En su intervención valoró la participación de todos: “Hermano o laico, todos somos parte de esta Misión que no es sólo nuestra, sino de la Iglesia. “Estamos invitados a ser parte de un nuevo momento en la historia”. Posteriormente, el Hermano Ernesto, Superior General, presentó la Misión Marista en el mundo de hoy, con datos e indicadores del Mundo Marista.

Además del intenso trabajo realizado por los participantes, el 16 de diciembre se destaca la celebración de la Profesión Perpetua de los Hermanos Carlos Alexandre Pereira Maraes y José Valter Pereira Mendes, quienes se consagraron definitivamente a la vida religiosa marista.



Terminada la Asamblea, el 17 de diciembre, se abrió el Capítulo Provincial. En esta ocasión, el Superior general tomó la palabra y destacó el compromiso y dedicación a la misión en la Provincia: “Puedo ver el excelente trabajo que están haciendo. ¡Felicitaciones a todos! De la apertura, me gustó mucho cuando hablaron del Instituto y de la Región América Sur. ¡Felicitaciones por la energía que ponen en la animación vocacional!” (Leer el discurso completo)

Durante la apertura del capítulo, también se realizó la toma de po-

sesión del Superior provincial, el H. José de Assis Elias de Brito, en el Colegio Marista Champagnat – Taguatinga (ver vídeo de la celebración en Youtube). El H. Ernesto pidió al H. Assis contemplar al Buen Pastor, y escuchar a Jesús mientras ejerce su liderazgo.

El segundo día del Capítulo Provincial, el 18 de diciembre, se abordaron dos temas esenciales para la Misión Marista: la vida religiosa consagrada y la espiritualidad. El primer tema fue facilitado por los asesores Prof. Marcelo Cordeiro y Sor Maria Inês Ribeiro. El tema de la espiritu-

alidad fue tratado por el H. Óscar, quien reafirmó que la espiritualidad marista es apostólica y mariana. “Brotta del amor de Dios, se desarrolla a través de nuestra entrega a los demás y nos conduce al Padre”, afirmó el H. Óscar, y explicó: “Necesitamos vivir una espiritualidad que escuche más al mundo, especialmente a los jóvenes y a las personas más vulnerables. Además, con más práctica del silencio y de la interioridad tendremos una mejor conexión con el Dios vivo”.

Ese día se celebraron las vocaciones de los hermanos que celebran



este año su jubileo de vida religiosa: Arménio Marques Martins y Jair de Sousa Ferreira (in memoriam – 80 años); Claudino Falchetto y Roque Plínio Loss (70 años); Eduardo Orlando Aguiar d’Amorim y Francisco das Chagas Costa Ribeiro (65 años); Wellington Mousinho de Medeiros, José Ferreira da Silva y José Augusto Alves (60 años). Ellos recibieron, de manos del Superior provincial y el Superior general, la bendición papal enmarcada, como signo de agradecimiento por tantos años dedicados a la Misión Marista.

El Capítulo finalizó el 19 de diciembre. En este día se realizó la elección de los 4 consejeros que acompañarán al H. Assis en el liderazgo de la Provincia. Fueron elegidos los siguientes hermanos: Lucio Gomes Dantas, Luiz André da Silva Pereira, Márcio Henrique Ferreira da Costa y Renato Augusto da Silva. El H. José Wagner Rodrigues da Cruz será el ecónomo provincial, y el H. Lúcio Gomes Dantas será el director de la Provincia.

También se definieron los llama-

mientos para el trienio 2024-2027:

- Compromiso con los más pobres y Ecología Integral.
- Fortalecimiento de la Identidad Laical Marista.
- Gestión y Gobernanza Humanizada, con estructuras flexibles orientadas a la Misión.
- Vivir la Vida Religiosa Consagrada Marista, con coherencia y pasión, siendo testimonio vocacional.
- Vitalidad de la Espiritualidad Apostólica Marista.

La misa de clausura fue una celebración, durante la cual tuvo lugar la primera profesión de los hermanos João Leonardo O. Cardozo y Gustavo Gomes da Silva, quienes recientemente completaron su noviciado en Cochabamba.

Otros 7 jóvenes hermanos renovaron sus votos temporales. Además, el Hermano Raimundo Nonato de Oliveira, después de 66 años de vida marista, hizo los Votos de Estabilidad, según lo regulan las Constituciones y Estatutos del Instituto Marista.

INVITADOS A DAR FRUTO

VIII CAPÍTULO DE LA PROVINCIA IBÉRICA

Con el Lema «Invitados a dar fruto», la Provincia Marista Ibérica realizó su VIII Capítulo provincial en Lardero, de 26 a 29 de diciembre de 2024. Han participado 23 hermanos capitulares y 4 laicos invitados. Representando el Gobierno general, estuvieron presentes los hermanos Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general, y João Carlos do Prado, consejero general. El H. Abel Muñoz empezó su segundo mandato como Provincial.

Al final del encuentro, los participantes han definido cinco líneas maestras para el próximo trienio:

- Desarrollar experiencias significativas que permitan vivir, transmitir y compartir la vocación y la experiencia de Dios.
- Identificar y atender las necesidades de los “Montagne” de hoy, adaptándose a las nuevas realidades emergentes.
- Fortalecer las comunidades locales para que sean referencia profética, carismática y celebrativa.
- Acompañar y cuidar la vida de los hermanos y sus comunidades.
- Implicar a toda la Provincia en el proceso de confluencia con Compostela y Mediterránea.

26 de diciembre

El primer día del Capítulo fue marcado por el homenaje a los hermanos jubilares, que celebraron 50, 60, 70 y 75 años de vida marista. Los hermanos homenajeados de 50 años de vida marista fueron: Eugenio, José Manuel, Jesús María, Miguel Ángel, Valentín, Ernesto y Julián. Los hermanos de 60 años de vida marista fueron: José Luis, Jesús, Antonio, Alberto y Eduardo. Los hermanos de 70 años de vida marista fueron: José, Alfonso y Valentín. Mientras que los homenajeados de 75 años de vida marista fueron los hermanos Alfredo y Víctor.



Tras compartir el almuerzo, por la tarde del primer día, en un ambiente de reflexión y responsabilidad, se constituyó la Mesa Central del Capítulo, que quedó así conformada por los hermanos: Moisés Alonso, coordinador; Iñigo García, secretario del Capítulo; Jaime Comabella, Alex Mena y Eduardo López, moderadores.

27 de diciembre

Durante la sesión matutina del segundo día, se presentaron los informes clave de los diversos equipos que conforman la estructura provincial: el Consejo Provincial, el Consejo de Obras Educativas, la Comisión de Vida Marista y el Consejo de Asuntos Económicos. Estas presentaciones ofrecieron una mirada integral a los avances y desafíos que enfrenta la comunidad, dejando clara la dedicación y compromiso de todos los actores implicados.

Por la tarde, el enfoque se trasladó hacia el análisis y la proyección. Se abordaron las líneas maestras de acción sugeridas por la II Asamblea Provincial de Hermanos y

Laicos, celebrada entre el 31 de octubre y el 3 de noviembre.

Este espacio de reflexión se organizó en grupos de diálogo que exploraron preguntas fundamentales: ¿Cómo nos sentimos respecto a estas líneas de acción? ¿Qué aspectos echamos en falta en relación con la misión y el ámbito carismático? Si tuviéramos que priorizar, ¿qué consideramos más urgente?

Si bien se valoró la continuidad del camino recorrido hasta ahora, también se subrayó la necesidad de mayor concreción, audacia y novedad en las propuestas de acción.



Entre las reflexiones más destacadas emergieron tres pilares clave: espiritualidad, fraternidad y misión. Estos elementos fueron reconocidos como el núcleo esencial del carisma marista y como los motores principales para enfrentar los retos del presente y del futuro.

28 de diciembre

Después del desayuno, el Padre Alejandro Fernández Barrajón, mercedario, invitó a los participantes a mirar más allá de lo inmediato, reflexionando sobre lo que ilusiona, inquieta y aquello que se puede perder de vista.

Fue un espacio de gran inspiración, que llevó a los capitulares a conectar con los valores que les sostienen y los retos que hay que abrazar con valentía.

La tarde estuvo dedicada a la «expresión de llamadas» de cara al próximo trienio, una sección más propositiva. Fueron validadas las propuestas de la II Asamblea Provincial de Hermanos y Laicos, explorando nuevas líneas maestras que respondan a los desafíos y oportunidades que nos esperan como comunidad. Las tres primeras propuestas, ya indicadas al inicio del texto, proceden de la Asamblea, mientras que las dos últimas proceden del Capítulo.

La jornada culminó con un momento celebrativo, bajo el lema: “Juntos somos comunidad”, que recordó a los participantes la importancia de caminar unidos en este tiempo de renovación y compromiso.

29 de diciembre

Después de la oración matinal y la tradicional foto de grupo, los laicos invitados tuvieron un tiempo para preparar su mensaje de clausura. Todo mientras los hermanos capitulares procedían a la elección de los consejeros provinciales para el nuevo trienio.

El hermano Provincial, Abel Muñoz, contará en el Consejo provincial con los hermanos Alex Mena, Alfonso Fernández, Jaime Comabella, Moisés Alonso y Patxi García.

Durante la clausura del Capítulo, los laicos invitados, Alberto Burguete, Amaya Espuelas, Paloma Gutiérrez y Jaime Feo, compartieron un emotivo mensaje, agradeciendo la oportunidad de ser parte de este evento y destacando la riqueza de la experiencia vivida.

Seguido, el H. Luis Carlos Gutiérrez, Vicario general del Instituto, dirigió unas palabras inspiradoras al Capítulo, invitando a todos a no quedarse quietos, a seguir perseverando con valentía y creatividad.

Por último, el hermano Provincial, Abel Muñoz, cerró el Capítulo agradeciendo la participación de todos, invitándoles a compartir lo que se ha vivido estos días con los que no han estado presentes, que la Provincia siga dando fruto.

Para terminar, fue celebrada la Eucaristía de la Sagrada Familia.



ÁFRICA DEL OESTE, GHANA

PROFESIÓN PERPETUA DEL HERMANO SAMUEL NQUAH



El 21 de diciembre de 2024, los Hermanos Maristas de la Provincia de África del Oeste, familiares y fieles se reunieron en la parroquia de Santa María Goretti, Punikrom, Sefwi-Wiawso, Ghana, para asistir a la profesión perpetua del Hermano Samuel Nkuah. Este importante acontecimiento reunió a los Hermanos Maristas que viven y trabajan en Ghana, postulantes, novicios, sacerdotes, religiosos, fieles laicos y miembros de la familia del Hermano Samuel.

La misa, presidida por Mons. Samuel Nkuah-Boateng, fue un momento de gracia y de profunda reflexión espiritual. En su homilía, Mons. Nkuah-Boateng exhortó al Hermano Samuel a «permanecer en Dios» y a mantener una profunda conexión con él, particularmente a través de su vocación marista. El obispo reconoció la creciente mirada crítica sobre la Iglesia en un mundo que se enfrenta a muchos desafíos, e invitó al Hermano Samuel a aprovechar esto como una oportunidad para una reflexión profunda y un compromiso inquebrantable. Le aseguró que el Dios que le llamó a esta vocación le protegerá y fortalecerá, mientras permanezca firme en su fe y confíe en Él. El Hermano Cyprian Bankakuu Gan-

deebo, Superior Provincial, recibió los votos del Hermano Samuel en nombre del Superior General.

Tras la celebración de la Eucaristía, los participantes compartieron la alegría de la ocasión ofreciendo regalos al Hermano Samuel. El ambiente fue de calidez y unidad, concluyendo con una comida comunitaria que reunió a todos para celebrar el compromiso de por vida del Hermano Samuel con Dios y con el carisma marista.

Mientras el Hermano Samuel comienza su misión en Monrovia, Liberia, la familia marista del país y todos los que participaron en este memorable acontecimiento siguen rezando por él. Pidamos a Dios por su perseverancia y fidelidad en su vocación, para que pueda dar testimonio del amor de Cristo y llevar esperanza a aquellos a quienes servirá en Liberia.

Que la profesión perpetua del Hermano Samuel Nkuah inspire a otros a responder generosamente a la llamada de Dios y que su vida sea un testimonio de la presencia constante de Dios en la Iglesia y en el mundo (H. Cho Nchang)



FUNDACIÓN MARISTA PARA LA SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

REUNIÓN DEL CONSEJO DE FMSI

El consejo de administración de la Fundación Marista para la Solidaridad Internacional (FMSI), ONG de la Administración General, se reunió los días 12 y 13 de diciembre de 2024 para analizar los logros del año 2024 y elaborar una hoja de ruta para el futuro. Esta reunión destacó la incansable dedicación de FMSI en su misión de desarrollar capacidades, apoyar proyectos e iniciativas de promoción, y en particular, contribuir significativamente en las Naciones Unidas, en colaboración con el Secretariado de Solidaridad-Cmi.

La sesión comenzó con la bienvenida del presidente, el H. Ken McDonald, Consejero General, quien extendió su agradecimiento a todos los miembros del consejo por su compromiso: María Inmaculada Maillo (España), H. Jorge Gaio (Casa General), H. Fortune Chiedzo Chakasara (Zimbabue) y Angela Matulli, directora de la Fundación De La Salle.

Andrea Rossi, director de FMSI, presentó el informe sobre los logros de la organización en 2024. Estos logros incluyen mejorar las fuentes de financiación, fortalecer la sostenibilidad financiera, mejorar la creación de redes y la colaboración dentro del Instituto, y mejorar la calidad de los programas y proyectos maristas. Estos hitos reflejan el esfuerzo de FMSI por alinear sus iniciativas con su misión, y lograr beneficios tangibles para las comunidades a las que atiende.

Entre los notables avances alcanzados, junto con el Secretariado de Solidaridad-CMI, FMSI ha presentado a las Naciones Unidas, en 2024, un récord de 10 EPU.

El 20 de noviembre, FMSI y el Secretariado de Solidaridad-Cmi celebraron el 35º aniversario de la Convención sobre los Derechos del Niño con el evento "Voces del Mañana", que reunió a más de 200 participantes de más de 40 países. Ese mismo día, FMSI firmó la renovada Declaración

de Ginebra sobre los Derechos del Niño. Este compromiso renovado refleja los valores de FMSI y enfatiza la acción colectiva por defender los derechos de los niños.

Los datos financieros, presentados por Eleonora Gastaldello, muestran un año fiscal sólido en 2024, con ingresos provenientes de la recaudación de fondos asignados íntegramente a proyectos maristas e iniciativas solidarias. Esta tendencia positiva respaldó la aprobación del presupuesto 2025, que apunta a mejorar aún más la asignación de recursos para avanzar en los objetivos de FMSI.

El informe del Consejo de Supervisión, revisado durante la reunión, destacó las medidas proactivas para alinear FMSI con los marcos regulatorios en evolución y mitigar los riesgos, asegurando el cumplimiento continuo y la excelencia operativa.

De cara al futuro, el Consejo aprobó el plan de actividades para 2025, que abarca tanto iniciativas basadas en proyectos como la defensa de los derechos del niño. Estos planes están alineados estratégicamente con la misión de FMSI y apuntan a aprovechar los éxitos de 2024. Una decisión clave fue la aprobación de una hoja de ruta para el desarrollo del Plan Estratégico 2026-2034, un marco diseñado para abordar los desafíos futuros con una perspectiva orientada al impacto, al tiempo que amplía las operaciones a una dimensión global, y que estará alineado con las próximas convocatorias del Instituto.

La reunión concluyó con la programación de la próxima reunión del Directorio, que será el 30 de mayo de 2025. Esta reunión reafirmó la resiliencia de FMSI y su compromiso permanente de avanzar en su misión. Con una estrategia para el futuro y un enfoque dedicado a servir a las comunidades, FMSI está decidida a continuar su camino apoyando al Instituto y defendiendo su misión en los próximos años.



Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

<https://www.facebook.com/fmschampagnat>

Twitter

https://twitter.com/fms_champagnat

Instagram

<https://www.instagram.com/fms.champagnat/>